

# STVDIA HISTORICA

## *Historia Medieval*

ISSN: 0213-2060 - CDU-94

Vol. 14, 1996

Fuente de los descriptores: Autor. Todos los derechos reservados

### ÍNDICE ANALÍTICO

PÉREZ SÁNCHEZ, Dionisio

ALGUNAS CONSIDERACIONES SOBRE LA IDEA DE LIBERTAD EN EL BAJO IMPERIO ROMANO  
Stud. hist., H.<sup>a</sup> mediev., 14, 1996, pp. 11-27

RESUMEN: El paso de la sociedad antigua a la feudal implica una serie de cambios a varios niveles, que no siempre se recogen de una manera nítida, y que en el plano ideológico se caracterizan por la apropiación por parte de la aristocracia senatorial de los elementos políticos anteriores entendidos como factores excluyentes y de reafirmación de su dominio.

*Palabras Clave:* Bajo imperio. Libertad. Feudalismo. Aristocracia senatorial. Justificación ideológica.

CASTELLANOS, Santiago

ARISTOCRACIAS Y DEPENDIENTES EN EL ALTO EBRO (SIGLOS V-VIII)  
Stud. hist., H.<sup>a</sup> mediev., 14, 1996, pp. 29-46

RESUMEN: El estudio de la documentación tardoantigua supone un avance en el conocimiento histórico y el debate historiográfico acerca de los múltiples problemas que presenta la Alta Edad Media en el Norte de la Península Ibérica. El autor profundiza en fuentes sobre la zona del Alto Ebro durante la Antigüedad tardía, al tiempo que proporciona un panorama social de tal ámbito, a fin de entender mejor el posterior mundo altomedieval, lejos de algunos modelos basados exclusivamente en fuentes altomedievales.

*Palabras Clave:* Aristocracias. Dependientes. Península Ibérica. Alto Ebro. Siglos V-VIII.

GUTIÉRREZ GONZÁLEZ, José Avelino

EL PÁRAMO LEONÉS. ENTRE LA ANTIGÜEDAD Y LA ALTA EDAD MEDIA  
Stud. hist., H.<sup>a</sup> mediev., 14, 1996, pp. 47-96

RESUMEN: El presente trabajo pretende aportar algunas ideas sobre el proceso de transición de la Antigüedad a la Edad Media y la formación de la sociedad feudal

en el norte peninsular. Se ha seleccionado un área de la cuenca del Duero donde poder contrastar empíricamente la documentación escrita con el registro arqueológico. De este modo surgen serias dudas en la teoría tradicional de la “despoblación del valle del Duero”, la creación del “yermo estratégico” y la “repoplación” a cargo de campesinos libres. Por el contrario, este sector de la meseta leonesa parece haber constituido una “reserva” montaraz de las explotaciones tardorromanas ubicadas en los valles próximos. La desarticulación de sus estructuras de poder permitiría al campesinado ir ocupando y poniendo en explotación ese espacio, que desde el siglo X va a ir siendo objeto de progresivas apropiaciones (“presuras”, “populationes”...) por parte de los nuevos señores vinculados a la monarquía asturleonesa: monasterios, magnates y familia regia. La supuesta “repoplación” no es, por tanto, sino la apropiación feudal de las explotaciones campesinas preexistentes.

*Palabras Clave:* Feudalismo. Transición. Antigüedad Tardía. Alta Edad Media. Reino asturleonés. Poblamiento. Arqueología.

MARTÍN VISO, Iñaki .

UNA COMARCA PERIFÉRICA EN LA EDAD MEDIA: SAYAGO, DE LA AUTONOMÍA A LA DEPENDENCIA FEUDAL

Stud. hist., H.<sup>a</sup> mediev., 14, 1996, pp. 97-155

**RESUMEN:** Sayago forma parte de un conjunto de comarcas que, desde La Cabrera hasta la Cordillera Central, conforman el espacio más occidental de Castilla y León, constituyendo una “periferia interior”, en la que Sayago presenta uno de los mayores grados de arcaísmo. El análisis histórico de esta comarca, tomada como ejemplo de toda la región, explica tales rasgos, puesto que las estructuras indígenas sobrevivieron a la romanización y a la ocupación visigoda, que hubieron de amoldarse a aquéllas. Pervivió una sociedad indígena, basada en la actividad guerrera y en la ganadería, en un tipo de asentamientos extensivos con un lugar central en alto y en unas jefaturas segmentarias, que, durante los siglos VIII-X, sufrió un proceso de mozárabización. A partir del siglo X, y en especial del XII, se produce una feudalización tanto por la evolución social indígena como por la presión señorial externa, dando origen a un espacio marginal, dependiente en lo político de Zamora y área de recursos ganaderos en poder de la aristocracia.

*Palabras clave:* Autonomía. Comunitarismo agrario. Castros. Dehesas. Elites locales. Feudalismo. Mozárabes. Periferia. Sayago. Zamora.

DA GRACA, Laura

TRIBUTOS, SEÑORES Y SITUACIÓN CAMPESINA EN BEHETRÍAS Y CONCEJOS DE REALENGO. SIGLOS XII-XV

Stud. hist., H.<sup>a</sup> mediev., 14, 1996, pp. 159-180

**RESUMEN:** La finalidad del estudio es analizar la situación de los productores en dos ámbitos distintos de señorío: las behetrías y los concejos de realengo. A

través del registro de matices diferenciales en la estructura del señorío y la composición de las clases, se evalúa comparativamente el nivel de explotación y coerción y las posibilidades de acumulación en cada uno de los regímenes. Junto al análisis de las cargas, y a fin de determinar su volumen, se trata el problema del número de señores con derecho a la extracción de renta sobre un mismo lugar de señorío, que implica una evaluación de la actuación de los diviseros en behetrías y del poder jurisdiccional de los concejos de realengo. Se desprende, del análisis comparativo, un mayor grado de coerción en behetrías. Finalmente, a través del estudio de la composición de la renta y las modalidades de pago, se analiza la estratificación social campesina en cada ámbito de señorío, con el objeto de determinar si existe polarización social entre un grupo acomodado y una masa empobrecida, situación que se constata en realengo. En behetrías, en cambio, la frecuente uniformidad de la renta, su imposición a sectores desposeídos y la ausencia de exentos por pobreza que puedan emplearse como asalariados, permiten postular una mayor homogeneidad social, que podría explicarse por el alto nivel de explotación y coerción que sufren sus campesinos.

*Palabras Clave:* Tributos. Señores. Campesinos. Behetría. Realengo.

ÁLVAREZ BORGE, Ignacio

LOS SEÑORÍOS EN CASTILLA LA VIEJA A MEDIADOS DEL SIGLO XIV

Stud. hist., H.<sup>a</sup> mediev., 14, 1996, pp. 181-220

**RESUMEN:** El objetivo de este artículo es analizar las estructuras señoriales en una amplia zona de Castilla la Vieja a partir de una fuente como es el *Becerro de las Behetrías*, realizado en 1352. En la primera parte se describen las estructuras señoriales a partir de la fuente citada, destacando el importante número de lugares cuyo señorío era ejercido por más de un señor, en torno al 60 %. En la segunda parte se intenta analizar el funcionamiento en la práctica del señorío fragmentado. Y en la tercera parte se establecen algunas hipótesis en relación con sus posibles consecuencias en la estructura social de la Castilla plenomedieval.

*Palabras clave:* Historia Medieval. Historia Social. Castilla. Señoríos. Siglo XIV. Campesinado.



# STUDIA HISTORICA

## *Historia Medieval*

ISSN: 0213-2060 - CDU-94

Vol. 14, 1996

Source Keywords: Author. All rights reserved

### ANALITIC SUMMARY

PÉREZ SÁNCHEZ, Dionisio

SOME CONSIDERATIONS ON THE IDEA OF FREEDOM IN THE LATE ROMAN EMPIRE

Stud. hist., H.<sup>a</sup> mediev., 14, 1996, pp. 11-27

**ABSTRACT:** The passage from an ancient society to a feudal one implies a series of changes at several levels, which are not always clear, and which on an ideological plane are characterised by the senatorial aristocracy's appropriation of previous political elements. These elements are understood as factors that are excluding and that reaffirm their dominance.

**Keywords:** Late Empire. Freedom. Feudalism. Senatorial aristocracy. Ideological justification.

CASTELLANOS, Santiago

ARISTOCRACIES AND DEPENDENTS IN THE UPPER EBRO AREA (5TH TO 8TH CENTURIES)

Stud. hist., H.<sup>a</sup> mediev., 14, 1996, pp. 29-46

**ABSTRACT:** The study of documents from late antiquity has led to progress in the historical knowledge and the historiographical debate surrounding the many problems presented by the Early Middle Ages in the north of the Iberian Peninsula. The author makes an in-depth study of sources from the Upper Ebro area during Late Antiquity, at the same time giving a social panorama of this same area, in order to better understand the subsequent early mediaeval world. This scene has turned out to be very different from models based exclusively on early mediaeval sources.

**Keywords:** Aristocracies. Dependents. Iberian Peninsula. Upper Ebro. Fifth-eighth centuries.

GUTIÉRREZ GONZÁLEZ, José Avelino

EL PÁRAMO LEÓNÉS. FROM LATE ANTIQUITY TO THE EARLY MIDDLE AGES

Stud. hist., H.<sup>a</sup> mediev., 14, 1996, pp. 47-96

**ABSTRACT:** This work offers new ideas on the transition process from the Late Antiquity to the Early Middle Ages and the origin of the feudal society in the

north of the Iberian Peninsula. An area was selected where the written documentation could be proved with archeological research. Thus serious doubt is cast on the traditional theory of the “depopulation of the Duero Valley”, the creation of a “strategic desert” and its repopulation by independent peasants. On the contrary, this region would have been a restricted wooded area belonging to the landlords of the Late Roman Villas located in the vicinity. With the breakdown of the power structures of Late Roman, peasants would have occupied and exploited these lands. Later, in the tenth century, according to written documents, these areas and farm were progressively taken over by the new aristocracy: monasteries, nobility and the royal family of the Astur-Leonese Kingdom. The supposed repopulation would therefore have actually been a feudal conquest of properties previously belonging to peasants.

*Keywords:* Feudalism. Transition. Late Antiquity. Early Middle Ages. Asturian Kingdom. Settlement. Archeology.

MARTÍN VISO, Iñaki

A PERIPHERAL REGION IN THE MIDDLE AGES: SAYAGO, FROM AUTONOMY TO FEUDAL DEPENDENCE

Stud. hist., H.<sup>a</sup> mediev., 14, 1996, pp. 97-155

**ABSTRACT:** Sayago is part of a group of districts forming the westernmost area of Castile and León, from La Cabrera to the Cordillera Central. This group makes up a kind of “interior periphery” in which Sayago shows one of the highest degrees of archaism. Historical analysis of this district, as an example of the rest of the region, explains these features, since the indigenous structures survived Romanization and Visigoth occupation, both of which had to adapt to them. The indigenous society was based on warrior activity and livestock-raising, in extensive settlements of the type with a central place on a hill and segmented leadership, which underwent a process of mozarabization during the period comprising the 8th to the 10th century. Beginning in the 10th century, and specially in the 12th, feudalization took place, due to both indigenous social evolution and external lordship pressure. This gave rise to a marginal area, an area based on livestock-raising in the hands of the aristocracy and politically dependent on Zamora.

*Keywords:* Autonomy. Agrarian Comunitarism. Hill-Forts. Dehesas. Local elites. Feudalism. Mozarabs. Periphery. Sayago. Zamora.

DA GRACA, Laura

TRIBUTES, LORDS AND THE SITUATION OF THE PEASANTRY IN *BEHETRÍAS* AND *CONCEJOS DE REALENGO*. 12TH-15TH CENTURIES

Stud. hist., H.<sup>a</sup> mediev., 14, 1996, pp. 159-180

**ABSTRACT:** The aim of this work is to analyse the producers' situation in different types of lordship: *bebetrías* and *concejos de realengo*. The level of exploi-

tation and coercion and the possibilities of accumulation in each regime are evaluated through study of the differential nuances of lordship and class composition. Together with an analysis of the charges, in an attempt to determine their volume, the problem of the number of lords with the right to gain tribute from the same lordship is dealt with, implying an evaluation of the *diviseros*' activity in *bebeterías* and of the jurisdictional power of the *concejuelos de realengo*. A comparative analysis leads to the conclusion that there was more coercion in the *bebeterías*. Finally, through study of the composition of rents and the methods of payment, peasant social stratification is analysed in each sphere of lordship, in order to determine whether social polarization existed between the wealthy group and the impoverished masses. This situation is confirmed for the *concejuelos de realengo*, whereas in the *bebeterías*, the frequent uniformity of the rent, its imposition on dispossessed sectors and the absence of persons exempt due to poverty who could be employed as wage earners allow us to postulate a greater social homogeneity, which could be explained by the high level of exploitation and coercions suffered by the peasants.

*Keywords:* Tributes. Lords. Peasants. Bebetría. Realengo.

ÁLVAREZ BORGE, Ignacio  
LORDSHIPS IN OLD CASTILE IN THE MID 14TH CENTURY  
Stud. hist., H.<sup>a</sup> mediev., 14, 1996, pp. 181-220

**ABSTRACT:** The aim of this paper is to analyse the lordship structure of a wide area of Castile. In the first part of the article, lordship structures are described, using the *Becerro de las Bebetías*, a text written in 1352, as the main source. It was found that approximately 60 % of the localities had more than one lord at the middle of the 14th century. The second part of the article deals with the way this fragmented lordship could have worked in practice, while the third part establishes some hypotheses on the social structure of Castile in the central Middle Ages.

*Keywords:* Medieval History. Social History. Castile. Lordship. Fourteenth Century. Peasantry.